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ПОДРОБНОСТИ

«Русский дом» и ОМОН
После скандала с АО «МММ» внимание как вкладчиков, так и 

правоохранительных органов нацелилось и на другие компании, 
осуществляющие операции по привлечению денежных средств населения 
на более выгодных, чем, к примеру Сбербанк, условиях. Не минула чаша 
сия и «Русский дом селенга».

17 августа в «Российской газете» N 155 было 
опубликовано расширенное информационное 
сообщение пресс-центра «РДС» под названием 
«Почему «Русский дом селенга» повесил замок 
на свои двери». В нем после описания 
нижегородского «беспредела», где налоговая 
полиция с помощью автогена вскрыла двери 
хранилища «РДС» и вывезла наличку в 
неизвестном направлении, следовал и абзац, 
посвященный Томску. Процитирую: «В Томске, 
блокировав такое же хранилище, омоновцы 
невозмутимо предупредили: имеем приказ 
открывать огонь на поражение в случае оказания 
сопротивления охране объекта «РДС».

19 августа разъяснения о «дверях и замках 
«РДС» были опубликованы и в нашей «Пятнице», 
правда, вышеприведенный абзац в них 
отсутствовал, поэтому меня разобрало 
естественное любопытство. Что же имелось в 
виду в «Российской газете» и была ли в Томске 
какая-то акция ОМОНа против «РДС», о которой 
россиянам сообщили, а томичам почему-то 
забыли?

Как удалось вскоре выяснить, ОМОН у дверей 
«РДС» был в ночь на 12 августа, но вот о крутом 
приказе «пленных не брать и стрелять на 
поражение» никто и слыхом не слыхивал. Поэтому 
понятно, почему возмутились те, кто отдавал 
приказы. 18 августа в адрес редактора 
«Российской газеты» Н.Полежаевой была послана 
телеграмма, подписанная и.о. начальника УВД 
Виктором Гречманом и начальником управления 
департамента налоговой полиции Владимиром 
Котляровым. В ней, в частности, сообщалось, что 
«блокировки хранилища «РДС» силами ОМОН в 
Томске не было. Наряд ОМОН из 6 человек у 
центрального офиса «РДС» был выставлен в ночь 
на 12 августа для обеспечения правопорядка в

« С Е Л Е Н Г »

В ПОКОЕ
В газетах, в выступлениях по радио и телевидению считается 

хорошим тоном над нами смеяться. Нет, мы не покупали дутые акции 
АО «МММ» с намерением быстро обогатиться. Мы хотели хоть как-то 
защитить от инфляции свои скромные сбережения, поместив их на 
хранение в «Русский дом селенга». )

Мы - пенсионеры и многое повидали в своей жизни. Первым, кто 
нас очень жестоко обманул, было наше родное государство. То, что 
скоплено за долгие годы, «сгорело» в сберкассах в считанные месяцы.
Компенсация была смешной, а обещания продолжаются до сих пор.
Сбербанк в это время отдавал наши деньги под проценты в виде 
кредитов, а с нами делиться не думал.

Но жить-то как-то надо. В нашем возрасте нельзя без сбережений.
Одни лекарства дикие деньги стоят и, извините, похороны...

Не один год мы доверяли свои деньги «РДС». Нам там ни разу не 
нагрубили, ни разу не обманули. Кто благодаря этим вкладам погреб 
купил, кто цветной телевизор.

Мы, пенсионеры и инвалиды, отрывали от себя рубли и вкладывали 
их для сохранения в «РДС» не от хорошей жизни. Долго мы обсуждали 
эту очередную обиду, нанесенную государством, и решили своими 
силами бороться с нахальством бюрократии. Если в ближайшее время 
через, средства массовой информации мы не узнаем, что «РДС» 
оставили в покое и узаконили его права, с 1 августа нынешнего года, 
чтобы государство безнаказанно не пользовалось нашими 
сбережениями «на черный день», не будем платить за свет, 
коммунальные услуги и за квартиру. Пока не иссякнет сумма нашего 
вклада в «РДС». А в бухгалтерию ЖЭУ передадим дубликаты наших 
операционных книжек.

М. КАСКЕВИЧ, Ф. НОВОСЕЛЬЦЕВА, В. ХАРЛАМОВА,
В. ФИСЕНКО, Н. ЧЕРНЫШЕВ, М. НАЙБОРОДЕНКО.

г. Томск, улица Лазо.

ГУБЕРНАТОР ПРИМОРЬЯ ПРОВЕРЯЕТ БУМАГИ
Поучительные уроки АО «МММ» и «Русского дома селенга» подтолкнули главу администрации 

Приморского края Евгений Наздратенко к созданию комиссии по ценным бумагам. В комиссию, 
возглавляемую губернатором, вошли руководители крупнейших банков, чеково-инвестиционных 
компаний и казначейства края. «Комиссия вправе проводить аудиторские проверки деятельности 
компаний, работающих на рынке ценных бумаг, вести совместно с органами правопорядка и правосудия 
служебные расследования, принимать решения об использовании средств от приватизации для 
инвестирования предприятий и развития фондового рынка», - сообщил заместитель главы 
администрации края Владимир Колесниченко. (РИА).

случае необходимости. Эксцессов ни у 
центрального офиса, ни у его филиалов не 
возникало. Инструктаж наряду ОМОН давал 
исполняющий обязанности начальника Томского 
УВД В.Гречман: приказов на открытие огня на 
поражение не давал.

Денежное хранилище силами ОМОН не 
блокировалось.

В соответствии со ст.43 и 44 Закона РФ «О 
средствах массовой информации» просим в 
установленные этим законом сроки дать 
опровержение .согласно нашему тексту». .

Кстати, по сведениям, полученным из 
неофициального источника, в ту самую ночь из 
Томского филиала «РДС» часть денег была 
вывезена в Кемерово (по служебной иерархии 
«Дома» томичи подчиняются кузбассовцам), 
причем препятствий в этом ОМОН не чинил.

Это подтвердил и руководитель томского 
отделения «РДС» О.И.Колеватов. В ночь на 12 
августа после дневных расчетов с вкладчиками в 
«РДС» осталась значительная сумма. А поскольку 
хранилище было опечатано налоговой полицией, 
чтобы не оставлять деньги в неприспособленном 
помещении, он вызвал представителей службы 
безопасности Кемеровского филиала «РДС», 
которые и вывезли остатки. Он же рассказал, что 
звонил в головное представительство «РДС» в 
Волгограде, чтобы обрисовать обстановку в 
Томске и возникшие сложности с налоговой 
полицией.. Видимо, его слова не совсем верно 
процитировал пресс-центр «РДС».

О дальнейшем развитии событий (если 
таковое будет) мы сообщим дополнительно. 
Напоследок же еще раз отметим, что не так 
страшен ОМОН, как его малюют.

Сергей МАКИЕНКО.

И ПОДКРЕПИЛ 
СЛОВО 

ДЕЛОМ?
По сообщению

начальника Волгоградской 
областной налоговой 
инспекции Алексея
Баранкина, им получено 
письменное указание 
заместителя руководителя 
Государственной налоговой 
инспекции России Николая 
Иванова о комплексной 
проверке «Русского дома 
селенга» и всех его 
структурных подразделений. 
Совместно с налоговой 
полицией и прокуратурой 
Волгоградской области 
приступили к ней с 22 
августа.

Вот как оценили эту 
ситуацию в пресс-центре 
АОЗТ «РДС»: поскольку Н. 
Иванов еще 16 августа 
дезинформировал средства 
массовой информации о 
том, что такая проверка 
якобы состоялась и вскрыты 
грубейшие нарушения 
бухгалтерского учета и 
сокрытие налогов в особо 
крупных размерах, то 
результаты начавшейся 
проверки предрешены.

ХОРОШАЯ НОВОСТЬ

В СЕМИЛУЖКАХ ОТКРЫТ
НОВЫЙ ДЕТСКИЙ ДОМ  СЕМЕЙНОГО ТИПА

Социальные сироты. У этих детей есть 
родители, но воспитывает их государство. 
Родители, как правило, пьют, а государство 
строит детские дома. Семилуженский не 
строили -перестраивали. Здесь была раньше 
вспомогательная школа-интернат. А теперь 
три семьи, в которых будут расти и взрослеть

сорок пять детей.
Здание пришлось перестраивать капитально, 

ведь из анфилады коридоров нужно было сделать 
квартиры. Закупили и диваны, и холодильники. Эти 
дети пристроены. Но сколько ж еще... Детприемник 
полон, детский оздоровительный центр на 
Басандайке полон .. Л.‘ ПЕТРОВА.
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СТРАДА МАЛ 
НАМОЛОТ, 
НО ДОРОГ

Нынче большинство хозяйств, 
особенно фермерских, ведут обмолот 
хлебов напрямую, то есть без 
предварительного скашивания в валки. 
Поэтому в областных сводках с уборки 
- сколько скошено, столько ■и 
обмолочено. Исключение составляет 
лишь Кожевниковский . район, 
земледельцы которого, очевидно, все 
еще остаются приверженцами 
раздельной уборки.

Однако, независимо от способов 
жатвы, намолоты зерна во всех районах 
низки и по области составляют всего 
1-1,1 центнера с гектара, что на 3-4 
центнера меньше прошлогоднего. Пока 
оправдываются прогнозы на плохой 
урожай зерновых культур.

Но опять-таки есть и приятные 
-исключения. Например, на полях 
Лучановского отделения ОПХ им. Б. 
Сидоренко, где побывал наш 
фотокорреспондент, намолачивают по 
’ / - IS центнеров пшеницы. Горох, 
правда, здесь уродился неважный - где- 
то под 9 центнеров с гектара.

Комбайнеры, а среди них в ОПХ 
продолжают трудиться такие признан
ные мастера, как Виктор Сапегин 
стараются все убрать, как говорится. 

. до колоска. Ведь теперь хлеб на полях 
перестал быть «ничейным», он - свой 
собственный. Как уберешь, так и 
проживешь. Удручает механизаторов 
другое: техника поизносилась, ремонти
ровать ее нечем. К тому же возникают 
перебои с горючим. Поэтому директор 
ОПХ В. И. Анчарук больше пропадает 
не на полях, а на нефтебазе, выбивая и 
выпрашивая ГСМ. Конечно, в кредит...

Наряду с жатвой зерновых идет 
уборка кукурузы на силос, а также 
теребление льна. Именно за лен, 
выращенный не на одной сотне 
гектаров, всерьез взялись в 
крестьянской ассоциации «Ягодное», что 
в Асиновском районе. Выгодность этой 
культуры осознала не только директор 
Т. Юрьева, но и тамошние фермеры.

Кстати, в Асиновском районе 
дружнее, чем где-либо, началась 
вспашка зяби, больше всех посеяно 
озимых. На этих видах работ асиновцы 
набрали темпы, значительно 
превосходящие прошлогодние. .

Александр СОЛОВЬЕВ.
Фото Владимира ВЕЙЛЕРТА.

ГОТОВИМСЯ К ЗИМЕ

Тепло - своими руками
На сходе жителей микрорайона Томского ремонтно

механического завода решено собственными силами 
организовать подготовку к зиме жилых зданий и отопительных 
систем, поскольку коммунальные службы выполнить эти 
работы не в состоянии.

Ветхие дома, изношенные коммуникации - с таким ворохом 
проблем встречают жители микрорайона очередную зиму. 
Здесь уже второй год действует совет самоуправления, 
ставший сегодня настоящим штабом по подготовке к холодам 
и морозам. Именно совет выступил инициатором проведения 
схода, на который были приглашены работники администрации 
Ленинского района, ЖЭУ-18, ЖКО ремонтно-механического 
завода. Из объяснений ответственных лиц (которые 
заключались в основном в ссылках на отсутствие средств) 
жильцы поняли, что помощи ждать больше не от кого, как 
кроме от самих себя. И решили организовать рабочие бригады 
по ремонту домов и систем отопления. Коммунальщики 
обещали предоставить необходимые материалы. С оплатой 
работ жильцы согласились подождать, важнее зимой не 
замерзнуть. Тем более есть печальный опыт прошлогодних 
холодов,, когда наивысшая температура в квартирах была 18 
градусов, да и такая держалась три-четыре дня в месяц. Жильцы 
микрорайона решили принять участие в пикетировании здания 
администрации области, которое намерены провести сегодня, 
в день заседания областной Думы, активисты томской 
организации РКРП. «Посвящено» пикетирование как раз 
проблеме теплоснабжения Томска. Н. ФОМИН.

КРИМФАКТ

Работа над ошибками
Хотя Томск не Мин.Воды, не Нальчик, не Санкт-Петербург, но 

и у нас уже зафиксированы инциденты, когда преступники в 
качестве дополнительной гарантии осуществления своих замыслов 
берут заложников из мирного населения. Для тренировки личного 
состава райотделов милиции в случае возникновения подобной 
ситуации недавно были проведены почти повсеместно учебные 
операции. В целом с поставленной задачей их участники 
справились, но не обошлось и без проколов. Там, где «террористы» 
действовали с выдумкой, нешаблонно, без поддавков, группам 
захвата пришлось попотеть. Например, в Октябрьском районе, 
увы, «заложник» был «убит». «Освободители» не учли, что 
преступник может переодеться. Хорошо, что это было все-таки 
понарошку. Впрочем, на ошибках игры и учатся, чтобы не повторить 
их в жизни.

Переворот за 2 миллиона
В ночь на 19 августа житель д.. Арышево (Зырянский район) 

сторож МП «Сибириада» С. (1941 г.р.) угнал трактор МТЗ-82 с 
территории предприятия, на котором и перевернулся. Причинив 
тем самым МП ущерб в 2 миллиона рублей. Может быть, в трезвую 
голову мысль о ночном катании на тракторе и не пришла бы, но, 
увыг во время дежурства С. был пьян.

Труп по соседству
19 августа в Тогуре в брошенном доме по ул.Гоголя, 17, был 

обнаружен труп 36-летнего П. Причиной смерти стал удар ножом 
в живот. По подозрению в убийстве- в ИВС Днем позже был 
помещен Н. (1931 г.р.), который свою вину признал. По его словам, 
П. он убил 16 августа в своем доме по ул.Гоголя,19, после чего на 
пару с сожительницей перетащил труп в соседний нежилой дом.

БУДЬТЕ БДИТЕЛЬНЫ

ВОРОВСКИЕ ПАРЫ
ищут сегодня легкой добычи в различных  
организациях и учреждениях. Как правило, это молодые, 
по-модному коротко стриженные люди в аккуратных 
спортивных костюмах и кроссовках. Появляются они в 
коридорах контор под закрытие, с невинным видом 
интересуются, где такой-то и такой-то. Увидев пустой 
кабинет и оценив обстановку, действуют нагло и 
оперативно. «Свободным доступом», как пишут в 
милицейских сводках, вчера воришки похитили кошелек в 
одном из учреждений. Только случайность помешала им 
умыкнуть более дорогую вещь. Так что, уважаемые 
служащие, будьте бдительны и не оставляйте без 
присмотра ваши кабинеты даже на минуту. А еще 
лучше, не забывайте запирать их на ключ.

ЯКУТИЯ СТАВИТ ЗАСЛОН ХОЛЕРЕ
Власти Якутии принимают профилактические меры против возможного распространения в 

республике холеры. Введено круглосуточное дежурство сотрудников санэпиднадзора в авиа- и 
речных портах. Установлен строгий медицинский контроль за теми, кто приезжает из регионов 
распространения холеры. Контролю подвергаются завозимые продукты. Туристическим фирмам 
рекомендовано ограничить поездки в Индию, Турцию, Пакистан, Китай. *

Как сообщил главный санитарный, врач Якутии Иван Егоров, в республике на сегодня ни 
больных, ни носителей холерного вибриона не зарегистрировано. (РИА).

ВНИМАНИЮ РУКОВОДИТЕЛЕЙ п р е д п р и я ти и  
И УЧРЕЖДЕНИЙ г.ТОМСКА И ОБЛАСТИ!

Уважаемые руководители организаций, учреждений и предприятий всех форм собствен
ности, лица, занимающиеся индивидуальной трудовой, предпринимательской деятельностью.

В соответствии с Законом о медицинском страховании в Томской области идет поэтапное 
внедрение новой прогрессивной системы медицинского обслуживания - обязательное меди
цинское страхование (ОМС).

С 1 июля оплата за лечение Ваших работников в больницах осуществляется за счет средств 
ОМС. С 1 августа администрации районов и городов Томской области также являются 
плательщиками страховых взносов за лечение в больнице неработающего населения (дети, 
учащиеся, студенты дневных форм обучения, пенсионеры, инвалиды, безработные).

От того, как Вы полно и своевременно будете уплачивать Страховые взносы, будет 
зависеть уровень и качество лечения, а соответственно здоровье, а часто и жизнь человека. 
Нет достаточного финансирования - соответственно и нет лекарств, новой медицинской 
техники и проч.

Исполнительная дирекция Территориального фонда ОМС, понимая, что финансовое 
состояние предприятий различно, все-таки обращает внимание .на то, что регистрация в 
Территориальном фонде ОМС и уплата страховых взносов являются обязательными. На 
сегодняшний день поступающих страховых взносов явно недостаточно для оплаты лечебным 
учреждениям за пролеченных больных.

Наша тревога вызвана тем, что 40 % предприятий, предпринимателей еще не зарегистри
ровались в фонде ОМС, 30 % не уплачивают страховые взносы. Сумма недоплат в 5 млрд. руб. 
могла быть направлена на улучшение медицинской помощи жителям области. Кроме того, Вы 
подвергаете свои коллективы дополнительным финансовым затратам в виде последующей 
уплаты пени и штрафов, затрудняется возможность выдачи страховых полисов.

Мы обращаемся к Вам с просьбой выполнять требования закона -своевременно уплачи
вать взносы на ОМС населения. Подумайте о своем здоровье, о здоровье Ваших близких, да 
и просто незнакомых людей.

Если Вы еще не зарегистрированы в качестве плательщика взносов на ОМС, то Вам 
необходимо это сделать в установленном законом порядке, в Томском территориальном 
фонде ОМС (ул.Шевченко, 24, тел. 21-07-51) или его филиалах в районах области.

Томский территориальный фонд ОМС.

СИТУАЦИЯ

Где открыть валютный счет?
Выбирая банк, выясните наверняка

Имеет ли банк:
генеральную лицензию ЦБРФ на 
все виды валютных операций; 
статус уполномоченного банка для 
ведения счетов спецэкспортеров; 
широкую сеть прямых корреспон
дентских отношений с ведущими 
западными банками; 
большой опыт работы с экспорте
рами по оформлению паспортов 
сделок.

Может ли банк:
конвертировать валюту в любых 
объемах и в кратчайшие сроки;
быстро переводить деньги в лю
бую страну мира;
осуществлять документарные 
операции, выдавать банковские 
гарантии и валютные кредиты;
размещать валютные средства 
на мировом рынке.

Этими возможностями располагает
TpsBank

Безукоризненная репутация 
солидного банка

МЕСТНЫЕ ВЕРСИИ Г0СК0НВЕРСИИ
На Томском заводе измерительной аппаратуры рабочие не получали зарплату с февраля

Трудовой график на этом предприятии - три дня в неделю. В  отпуск 
приходится идти без содержания, многие не выдержали и  уволились. За  
последние четыре года численность коллектива сократилась на 5 0  процентов. 
В конце июля состоялась заводская конференция, на которой директор 
получил вотум недоверия. От А. П. Жукова потребовали уйти с занимаемого 
поста.
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Н Е Н  И  ЕЕ
В прошлом номере при наборе материала «Леню любят в основном 

чиновники» произошла досадная ошибка в подписи. Подпись следует 
читать: «По материалам «Известий» подготовила Марина Боброва».

Частной эту ситуацию никак не назовешь. 
Об этом говорят поездки В. С. Черномырдина в 
Нижний Новгород, Красноярск, Пензу, Пермь: 
все - на предприятия оборонного комплекса. 
Экономика переходного периода оборачивается 
сегодня против ВПК. И правительство,
«излечившись» от конверсионного
головокружения, старается спасти современные 
высокоорганизованные производственные 
мощности, классные рабочие и инженеры. 
Поздновато, да и плохо это у наших 
руководителей пока получается.

Завод измерительной аппаратуры - наглядное 
тому доказательство. Есть закон о 
государственном оборонном заказе, есть указ 
президента, есть и постановление правительства. 
В этих документах определены функции 
предприятий, взаимные обязательства и льготы. 
На бумаге те, кто выполняет заказ государства, 
экономически защищены. На самом деле - все 
это пустая декларация*. Попробуем вместе с 
директором ТЗИА проследить (хотя бы 
пунктиром) скорбный путь военного 
промышленника.

- Конверсионная программа свела

оборонный госзаказ до минимума. Тут бы 
радоваться, когда тебе поручают выпуск 
какого-то изделия. Чего проще: получаешь 
в первый месяц года авансовый платеж 
(20 процентов от стоимости заказа), 
закупаешь комплектующие - и за работу. 
Но, к моему большому сожалению, я не 
знаю ни одного оборонного предприятия 
не только в Томске, но и по всей стране, 
которому бы эти деньги перечислили 
вовремя.

Кстати, госзаказ, со всеми его 
обязательствами и льготами, заключается между 
государством и генеральным подрядчиком в 
погонах. С последним [предприятие ВПК 
связывает обычный хоздоговор, в котором 
предусмотрена ответственность только для 
исполнителя. Скажем, штраф за неполное 
выполнение порученного - это 8 процентов от 
стоимости всего объема в ценах на момент 
реализации.

- В надежде на «государственную 
совесть» мы рискнули и взяли 
коммерческий кредит. Но обязательный 
авансовый платеж не пришел ни в
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феврале, ни в марте, ни в июле. Да, 
закупили комплектующие, запустили 
производство. Но за это время банк 
получил от нас по процентам сумму 
большую, чем завод истратил. Примерно, 
кстати, равную сегодняшнему долгу по 
зарплате.

Есть у завода измерительной аппаратуры 
такая продукция, которая необходима 
государству всегда. Но и здесь на пути 
стабильной работы встает проблема оборотных 
средств. А если, как это сделали на ТЗИА, еше 
и осваивать выпуск новых изделий? Тогда уже 
требуются серьезные капвложения. И главное 
- даже не в достаточно длительном процессе 
подготовки. Нужно еще доказать свою 
технологическую состоятельность, получить

разрешение на выпуск новой модели.
- На это у нас ушло почти два года. Три 

изделия выпускаем первыми серийными 
партиями. К сентябрю завершим подготовку 
еще одного вида продукции. То есть 
вложили день.ги, но отдачи пока нет. Хотя 
она будет - есть государственный спрос.

Конечно, перед директором стояла 
альтернатива: тратить деньги не на текущее 
производство, а на зарплату. И однажды со 
спокойной совестью заявить: «Все, заказов нет. 
Завод закрыт. Расходитесь по домам». Или идти, 
как говорят, «по лезвию бритвы». Часть денег 
пускать на небольшую, но зарплату, часть - на 
оборудование и комплектующие. До недавних пор 
это удавалось. Но вот коллективное недовольство 
достигло предельной точки.

Хуже всего, что самый страшный 
период мы миновали. Все готово для 
серийного производства. Нужно бы отвлечь 
еще часть средств на недостаю щие  
комплектую щие. А администрацию  
заставляют немедленно направить все 
имеющиеся деньги на зарплату.

ОТ РЕДАКЦИИ
Ситуация на заводе действительно предзабастовочная. «Забрать всю зарплату и 

пустить ее в производственный оборот - разве не должен был директор спросить на 
это разрешение коллектива? Кто дал ему право лезть в чужой карман?» Таково 
достаточно эмоциональное мнение заводчан. И  людей, можно понять, ведь во многих 
семьях на ТЗИА работают и муж,, и жена. А значит, сидят практически без денег. 
Поэтому же не удивляет, что конференция по сути превратилась в митинг. Но жаль, 
что спорящие стороны не договорились ни до чего лучшего, как пригласить 
министерскую комиссию. Опять - *барин нас рассудит». Вряд ли чиновники из центра 
смогут предложить оптимальный вариант выхода из создавшейся ситуации. Логичнее 
другое - попытаться еще раз, без лишнего крика и взаимных упреков, сесть за стол 
переговоров. Но пока, судя по недавнему звонку председателя профкома завода, 
конфликт продолжается. Зарплата, кстати, не выплачена и по сей день.

В. РОМАНОВ.
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Власть

О ЧЕМ 
БУДЕТ 
ДУМАТЬ 
ДУМА

Сегодня в .«Белом 
доме» состоится чет
вертое собрание Томс
кой областной Думы. 
Депутаты рассмотрят 
Закон «Об администра
тивной ответственнос
ти граждан и должнос
тных лиц за правонару
шения...», заслушают 
информацию админис- • 
трации области о ходе 
подготовки к зиме. В 
повестке также вопро
сы об упорядочении  
местных налогов, о гра
ницах Томска и Север- 
ска, о разделении пол
номочий в части со
в м естно го  ведения  
между РФ и Томской 
областью. Накануне мы 
обратились к замести
телю  п р ед с ед а тел я  
Думы, председателю  
правового ком итета  
Сергею Ильину с про
сьбой прокомментиро
вать эти и другие пунк
ты повестки дня собра
ния.

- Думе предстоит рас
смотреть очень сложные и 
важные вопросы, -сказал 
он. - Закон «Об админис
тративной ответственнос
ти граждан и должностных 
лиц» был принят в первом 
чтении, предстоит второе. 
За время, прошедшее пос
ле публикации проекта за
кона, нами получено не
сколько десятков отзывов 
от различных обществен
ных организаций, пред
приятий и ведомств, част
ных лиц. Вместе с юрис
тами мы значительно пе
реработали этот законо
проект. В нем действи
тельно было немало недо
статков, и, вынося проект 
на обсуждение общес
твенности, мы рассчиты
вали, что в массе крити
ческих замечаний найдет
ся немало ценных пред
ложений и идей. Так в об- 
щем-то оно и.случилось.

Актуален следующий 
вопрос - о подготовке к 
зиме.. Будет заслушано со
общение заместителя гла
вы администрации облас
ти Ю. Пелявина.

Депутатам предстоит 
рассмотреть ряд вопро
сов, связанных с налого
обложением. В частности, 
об уменьшении налогово
го бремени для культовых 
учреждений. Здесь сущес
твует парадокс: церковь 
содержится за счет при
ношений верующих и тем 
не менее облагается дву
мя десятками видов нало
гов. Дума, видимо, осво
бодит культовые учрежде
ния от областных налогов 
и обратится к органам 
местного самоуправления 
с рекомендациями сде
лать тВ же самое с муни-. 
ципальными налогами.

.С Прошлого собрания 
Думы перенесен вопрос о 
налогах с пользователей 
автодорог и с владельцев 
транспортных средств. 
Моя позиция,подкреплен
ная мнением многих дру
гих депутатов: этот налог 
надо снижать.

Будет рассмотрен пе
речень предприятий, не 
подлежащих отключению 
от электроэнергии, тепла 
и связи. Это решение тоже 
давно назрело, поскольку 
действия энергетиков ста- 

• новятся похожими на са
мый настоящий произ
вол. Что говорить, если 
без света Вставляют вузы, 
УВД, УФСК!

.Вопрос о разделении 
полномочий, в части со
вместного ведения меаду 
РФ и областью также очень 
значимдля Думы, посколь
ку нерешенность этой про
блемы существенно тор- 
мОзит законотворческую 
деятельность областного 
органа представительной 
власти, сужает наше «ра
бочее поле». По этому во
просу заслушаем инфор
мацию о подготовке дого
вора по разделению пол
номочий.

Об итогах заседания 
областной Думы мы 
расскажем в одном из 
ближайших номеров.

Записал  
С. ПАЛАДИН.

«Жесточайшая кадровая чистка» спасла Асиновский 
райпотребсоюз, по мнению его председателя Олега 
Громова, от неминуемого, казалось бы, экономи
ческого краха. Только по процентам за кредиты 
надо было заплатить 220  млн.рублей. Жить и рабо
тать становилось не на что: магазины приносили 
одни убытки. Обстоятельства вынудили правление 
райпо пойти на крайние меры. Начали, как говорит
ся, резать по живому, отсекая лишнее.

ким, более доходным, так как 
магазины, в которых стали кон
центрироваться все товары, 
превратились по своей напол
ненности в универсальные. Это 
стало удобнее и для покупате
лей, тем паче сельских.

Райповский ресторан в цен
тре Асина и столовая, распо

ровые орехи, но ориентируясь 
лишь на свои нужды. Если ка
кое-то предприятие сделает 
заказ - тогда, пожалуйста, его 
выполнят с удовольствием. А 
держать запасы на авось - и з - ' 
вините..,

- Сегодня мы не боимся 
конкуренции с коммерчески

А ларчик просто открывался

СОКРАТИЛИСЬ,
ЧТОБЫ РАСТИ

Полгода без кредитов обходится Асиновская потребкооперация, 
рассчитывая только на свою предприимчивость

Л  ЛЯ небольшого города 
Асина эта «резня», ко
нечно, не прошла неза

метно. Шутка ли: сразу «руба
нули» пятнадцать первых руко
водителей! За ними «полете
ли» главные бухгалтеры, на
чальники служб...

Откуда же райпо «выкоп
ало» столько начальства для 
жещв «громовской реоргани
зации»? Достаточно для этого 
взглянуть на старую структуру 
правления. Под эгидой райпо 
сытно существовало тринад
цать «балансов», то бишь са
мостоятельных предприятий. 
Штат их был невелик, но в нем 
непременно директор, бухгал
теры, кассир. И хотя такие кон
торки, напри мер заготовитель
ные, свели свою деятельность 
к нулю, однако ж чиновникам, 
сидящим на окладе, надо было 
его выдавать. И вдруг «попро
сили», даже невзирая на стаж 
работы и заслуги! И кого? Их, 
самостоятельных!..

Но вся самостоятельность 
этих мини-подразделений не 
распространялась дальше вы
вески и получек. И служила 
еще прикрытием ничегонеде
лания, разболтанности. Коро
че, аппарат был реально (а не 
фиктивно, как это чаще всего 
происходит в бюрократичес
кой системе) сокращен на 30 
процентов. На столько же 
уменьшились и управленчес
кие расходы.

Однако выгода, конечно, не 
только и не столько в умень
шении штата и количества за
рплат. Главное -структура уп
равления стала более мобиль
ной. Функции сокращенных 
«первых» взяли на себя непос
редственно руководители рай
по - отпала необходимость в 
посреднических звеньях, что 
позволяет более оперативно

решать организационные про
блемы в быстро меняющихся 
коммерческих условиях.

Кроме того, райпо избави
лось от старого имущества, 
одряхлевших предприятий, 
которые отягощающим грузом 
висели и на без того слабой 
экономической «шее».Был про
дан, например, старый хлебо
завод, приданный' когда-то 
пищекомбинагу. А комбинат, 
ранее работавший на всем «чу
жом» - воде, электроэнергии и 
т.д., соединился с новым хле
бозаводом, где освоен выпуск 
не только традиционных буха
нок, но и разных пряников, 
другой выпечки. Кондитерский 
цех, открытый здесь в середи
не августа, начал, выдавать 
прекрасные торты, которые 
еще с неделю назад приво
зились в Асино из Томска.

Пришлось также закрыть 
немало райповских магазинов, 
в том числе и в деревнях, так 
как ничего, кроме убытков, они 
не давали.

Казалось бы, при таких со
кращениях и закрытиях неми
нуемо сужение товарооборо
та. Однако произошло, к 
счастью, нечто обратное. То
варооборот стал более широ-

ложенная в том же здании, 
объединились как бы в единый 
комплекс - вокруг общей кух
ни, превращаясь то в обычные 
обеденные залы, то в банкет
ные, то в кафетерии с магази
ном. А тех горожан, которые не 
любят сидеть в столовых-рес
торанах, «ловят» на углу ло
тошницы с выпечкой и соками- 
водами. В результате убыточ
ный еще недавно общепит стал 
приносить хоть маленькую, но 
прибыль.

Нецентральном рынке Аси
на кооператоры тоже «нашли 
себя». Сейчас они стараются 
поставить дело так, чтобы го
рожане могли.купить там, ска
жем, мясо и в будние дни. Для 
постоянной же торговли жи
вотноводческой продукцией, 
нужны помещения - такие, что
бы зимой в них не мерзли ни 
продавцы, ни покупатели. Ну а 
прежние объемы заготовок, 
когда и мясо, и овощи, и фрук
ты-ягоды запасались чуть ли 
не на весь город, теперь ни к 
чему, да и обременительны 
они. Потребкооперация при
учается блюсти в первую оче
редь свои интересы. Поэтому 
она заготавливает сейчас мно
гое, в том числе клюкву, кед-

ми структурами, - уверенно 
говорит Гром ов,- мы выжи
вем. И прежде всего - на благо 
покупателей...

Что он имеет в виду? На
верное, то, что кооперативные 
магазины резко и выгодно от
личаются от коммерческих, так 
как в них можно найти все: от 
ниток и. спичек до колбасы, 
шуб и телевизоров. Сохраня
ется традиционная «всеяд
ность» деревенских лавок. И 
цены, щадящие для крестьян.

Освоившись в перепадах 
рыночных «температур» в го
роде, асиновская потребкоо
перация, занимающая в рай
оне довольно солидный удель
ный вес - почти 40 процентов 
всей торговли, - старается со
хранить низовое звено своей 
структуры - сельпо. В ужесто
чившихся условиях рынка сде
лать это все труднее. Тем бо
лее что основные покупатели в 
глубинке - это беднеющие от 
распада села крестьяне, ста
рики и старушки. На их обслу
живании Миллионов не накру
тишь.

Но и в этих условиях рабо
тать можно, что доказывает, 
например, деятельность Ново
кусковского сельпо во главе с

Презентация

МЫ СЕГОДНЯ СЪЕДАЕМ БОЛЬШЕ 
КОНФЕТ, ЧЕМ ДО ПЕРЕСТРОЙКИ.
КТО БЫ МОГ ПОДУМАТЬ?
В Доме молодежи 
открылся фирменный 
магазин московской 
кондитерской фабрики 
«Красный Октябрь».

Холмы и горы конфет кру
жились на вращающихся зер
кальных прилавках. Шоколад 
расставлен напоказ строгими 
шеренгами и кокетливыми ве
ерами. Продукция знакомо и 
вкусно пахла. Современный 
черно7белый дизайн магазина 
(оформление - Рима Мугафа- 
рова) располагал к покупкам. 
Хотелось шуршать фантиками.

Представитель московской 
фабрики В. Климов рассказал 
присутствующим, что.их слад
кому производству уже 125 лет. 
«Красный Октябрь» кормил и 
продолжает кормить космонав
тов, эксклюзивно выпуская осо
бый шоколад. Сейчас там де
лают 60 тысяч тонн продукции 
в год, что больше, между про
чим, чем до перестройки. И 
все скупается. Не успевают 
отгружать. Теперь фирменная 
торговля налажена и в Томске.

История создания магази
на достаточно интересна. Во 
главе совета учредителей сто
ит Андрей Казанцев, извест
ный в свое время командир 
томских студенческих отрядов.

Он и отправил один из них на 
заработки в Москву, на фабри
ку «Красный Октябрь». Ребята 
не подвели. А в пору, когда 
пришел всеобщий торговый 
бум (и когда ССО уже не было), 
комсомольские лидеры в от
ставке решили тоже заняться 
торговлей, но не 'заморским 
вином, а российскими конфе

тами. И получилось. Полтора 
года торговали в Томске мел
ким оптом,пока не построили 
для себя вот этот магазин. За 
прилавком - девушки молодые, 
симпатичные -все из очереди 
на бирже труда молодежи.

С. Кузнецов, заместитель 
главы администрации города, 
пообещал (в честь праздника)

о-щрегать ot излишних нало
гов. Шутку восприняли серь
езно.

Батюшка отслужил моле
бен, и все, не торопясь, отку
шали малую толику того, что 
было представлено на прилавках.

Л. ИВАНОВА.
Фото Владимира 

ВЕЙЛЕРТА.

ПОКА НЕ ДО АВТОБАНОВ
Томские дороги на фоне российских проблем

«Не слишком ли много денег тратим на содержание 
и строительство дорог? Кто бы дал разъяснение? 
Почему мы, пассажиры, расплачиваемся своими 
кровными рублями неизвестно за что?

И. КОПТЕЛОВ.
с. Крыловка Бакчарского района».

На это и другие письма 
читателей дает ответ ди
ректор Томской областной 
дирекции дорожного фонда 
и автомобильных дорог И. 
А. Урманов.

- Бездорожье в России - 
проблема традиционная. Авто
дороги Российской Федерации 
по всем показателям уступают 
развитым зарубежным странам. 
Положение в Томской области 
еще более грустное. Например, 
протяженность дорог на 1000 
квадратных километров у нас в 
7,6 раза ниже, чем в среднем по 
России (соответственно 13,4 и 
100 километров). Дорог же с 
асфальтобетонным покрытием 
всего 3,5 километра против 18 
по России. А ведь именно по 
этим дорогам осуществляется 
почти 60 процентов всех авто
перевозок в области. До насто
ящего времени семь из шес
тнадцати районных центров не 
имеют связей по автодорогам с 
твердым покрытием с област

ным центром. Российский по
казатель в пять раз выше. Се
бестоимость азтоперевозок в 
нашей области в 1,5 раза выше, 
чем в Кемеровской, Новосибир
ской областях и Красноярском 
крае. Из-за бездорожья в сель
ской местности потери урожая 
на сенокосных угодьях достига
ют 15 процентов, зерновых - 5.

Всем этим негативным яв
лениям противостоит проводи
мая в дорожном хозяйстве Рос
сийской Федерации экономи
ческая реформа. Ее главная цель 
- перевести отрасль на проти
возатратные принципы хозяй
ствования.

Во исполнение постановле
ния правительства Российской 
Федерации от 30 декабря 1991 
года «Об управлении дорожным 
хозяйством», а также в связи с 
неудовлетворительным состоя
нием дорожной сети админис
трация Томской области пос
тановлением от 27 октября 1992 
года создала Томскую област

ную дирекцию дорожного фон
да и автомобильных дорог с 
возложением на нее функций 
государственного органа по 
управлению дорожным хозяй
ством. Это позволило почти в 
два раза сократить численность 
бывшего дорожного ведомства 
области, переориентироватьде- 
ятельность органов управления 
хозяйством в интересах поль
зователей дорог и развития ре
гиона. На договорной основе 
мы привлекаем различные пред
приятия для выполнения доро
жных работ, контролируем 
качество, несем ответствен
ность за эффективность расхо
дования средств. На конкурс
ной основе для выполнения ра
бот привлечено в текущем году 
44 организации области.

- То есть фонд имеет те
перь независимый от кап
ризов бюдже та и с то чни к  фи
нансирования дорожных р а 
бот?

- Совершенно верно. И об
разуется он за счет поступле
ний налогоплательщиков - поль
зователей дорог, аккумулиру
ется на специальном счете в 
банке и направляется целевым 
назначением на финансирова
ние дорожных работ.

Неся ответственность за со
стояние дорог и имея в опера- 
швном управлении финансовые 
ресурсы, новый орган стабили
зировал отрасль. Несмотря на 
резкое снижение объемов стро
ительства дорог, впервые в ны
нешнем году начался прирост 
сети дорог общего .пользова
ния. Идет строительство мосто
вых переходов через реку Кия - 
в Зырянском, реку Шуделька - 
в Колпашевском районах. Со
оружаются левобережная объ
ездная дорога г. Томска, авто
дороги Круглое - Инкино, Асино 
- Соколы, Мельниково - Малоб- 
рагино, Первомайское - Бере- 
зовское, в обход села Нелюби
на и другие.

- А как финансируется 
это строительство?

- В прошлом году этот объем 
составил 14,8 миллиарда руб
лей, в том числе за счет субвен
ций и дотаций федерального 
дорожного фонда - 5,5 милли
арда. И вместе с тем объемы 
финансирования явно недоста
точны. В минувшем году отре
монтировано 346 километров 
дорог, построено и реконструи
ровано 48 километров, что зна
чительно ниже уровня 1990 года.

- Можно ли сегодня гово-

председателем В. Богомоло
вым, Там сильно сократилось 
число пайщиков. Зато те, что 
остались, увеличили свои пае
вые взносы, и торговое дело, 
освободившись от лишних ра
ботников, закрутилось более 
энергично. Ранее бедствовав
шее сельпо сейчас работает 
так, что не бывает без прибы
ли. Поэтому Богомолов (в уп
равлении сельпо участвуют 
еще два человека - товаровед 
и бухгалтер-кассир, а недавно 
тут было чиновников больше 
десятка) обходится без бан
ковских кредитов, чем подает 
пример и райпо, и облпо...1

Такую деятельность надо, 
думалось, всячески поддержи- 
вать. Однако местные власти, 
подражая федеральным, взва
лили на кооператоров немыс
лимые налоги, которые в ко
нечном итоге бьют по карману, 
конечно же, не миллионеров, а 
все тех же деревенских поку
пателей.

- Жаль не себя, мы-то вы
терпим, - говорили мне и в 
райпо, и в сельпо, - жаль лю
дей, страдающих из-за этих 
налогов.

Асиновские власти понять, 
наверное, можно: с чего, как 
не с налогов, кормить населе
ние «мертвого города» (так 
называют Асино из-за оста
новки многих предприятий). 
Однако эти налоги сдираются 
все с тех же людей. Палка о 
двух концах, и оба они бьют по 
рынку.

- Чтобы получать больше 
прибыли, - рассказывал Гро
мов, - мне в администрации 
советуют раз в пять увеличить 
плату за услуги на рынке. Но 
если удорожить услуги, то 
крестьяне вообще забудут до
рогу на базар. А надо, чтобы 
туда ехали и мужики с куском 
мяса, и бабки с парным моло
ком...

Разве кто-нибудь с этим 
спорит?

Александр СОЛОВЬЕВ. 

Асиновский район.

С телетайпа 
редакции

ИЗ-ЗА
ОКЕАНА
ВИДНЕЕ?

В России наблюда
ются признаки эконо
мической стабилиза
ции, считает «Нью-Йорк 
тайме». В августе уро
вень инфляции снизил
ся до 6 процентов, а 
год назад она достига
ла 26 процентов. Рубль 
окреп, покупательная 
способность населения 
повы силась. П р е зи 
дент Ельцин действует 
более энергично, пар
ламент ведетсебя при
стойно, а разобщенная 
оппозиция больше за- 

у нята подготовкой к вы
борам 1996 года, чем 
контрреволю цией на 
улицах.

Премьер-министру  
России Черномырдину 
удалось добиться кон
сенсуса в экономичес
кой политике,полагает 
«Нью-Йорк тайме», и он 
сохранил направление 
гайдаровских реформ, 
но проводит их более 
эффективно, при мень
ших разн огл аси ях  в 
правительстве;

(РИА).

рить о наметившихся пере
менах в дорожном хозяйст
ве?

- Перемены происходят бла
годаря принятому главой адми
нистрации области постанов
лению «Об увеличении ставок 
налога на пользователей авто
мобильных дорог с владельцев 
транспортных средств». В то же 
время правительство приняло 
решение об изъятии из феде
рального дорожного фонда ак
цизов от продажи автомобилей 
в личное пользование и осво
бождение налога на реализа
цию ГСМ, поставляемого в стра
ны СНГ, сократило объемы суб
венций и дотаций нашей облас- 

.ти из федерального дорожного 
фонда в 2,5 раза. Это, конечно, 
неблагоприятно скажется на 
выполнении намечаемой про
граммы развития дорожной сети 
области. Снизится и безопас
ность дорожного движения.

Делается это для получения 
сиюминутных выгод, а может 
обернуться огромными потеря
ми. Цена бездорожья для всей 
России сегодня превышает пол
тора триллиона рублей в год. 
Очень много теряет и область, 
и, я полагаю, нельзя допустить 
развала с трудом созданной и 
перспективной системы финан
сирования дорожной отрасли. 
Иначе в прорве бездорожья за
хлебнется наша становящаяся 
на ноги экономика.

Беседовал 
Владимир ФЕДОРОВ.

Новое покорение Сибири?

УСТАНОВКА
на «ермдкъ»

В конце июля в 
М о с кв е  п р о х о д и л  
перв ы й м е ж д у н а 
родный конгресс по 
традиционной меди - 
цине и питанию. В 
его о р г а н и з а ц и и  
принимали участие 
НИИ традиционных 
методов л е ч е н и я , 
Институт питания 
Р А М Н , Г о с у д а р 
ственная академ ия  
прикладной биотех
нологии, Московская 
медицинская акаде
мия. Председатель
ствовал заместитель 
министра здравоох
ранения России А. Д . 
Ц а р е г о р о д ц е в . А 
спонсорами явились 
зарубежные фирмы  
и  компании - «Хил», 
«Медстар», «Лек», 
«Веледа», «Битнер».

На конгресс приехали специалисты из США, Индии, Герма
нии, Японии, Венгрии, доказывая тем самым, что традиционная 
медицина - отнюдь не удел слаборазвитых стран, как это иногда 
пытаются представить. Тем не менее многое производило 
достаточно странное впечатление, и в первую очередь много
численные народные лекари - преимущественно бородатые 
мужчины, облаченные в странные одеяния, перегруженные бу
сами, талисманами и прочими атрибутами целительства.

И среди этой разнородной публики сумели не потеряться 
два томича - молодые доктора медицинских наук, сотрудники 
кардиоцентра С. Н, Удинцев и В. П. Шахов. Они представили 
бальзам «Ермакъ» производстваТомскогохимфармзавода(кста
ти, его рецептура не имеет аналогов и признана патентоспособ
ной) и доклады на заседания секций. Кстати, кроме них, высту
пить сумел только один томич - профессор медицинского 
университета Ё. А. Краснов.

Сегодня томские ученые рассказывают о международном 
конгрессе.

С. Н. УДИНЦЕВ. Конгресс - явление уникальное. Впервые 
под одной - и очень солидной - крышей собрались представи
тели самых различных направлений традиционной медицины - 
фитотерапевты и гомеопаты, мануальные терапевты и специа
листы по акупунктуре, биоэнергетики и экстрасенсы, гомопаты 
и натуропаты, антропософы и специалисты по питанию. Словом, 
все те, к кому официальная медицина^тносилась до недавнего 
времени с изрядной долей скепсиса.

В докладах мы рассказали о механизмах влияния на орга
низм адаптогенов (средств, повышающих устойчивость орга
низма к болезням) растительного происхождения, об использо
вании этих закономерностей для разработки рецептур целеб
ных бальзамов. Нашим «Ермаком» заинтересовались в первую 
очередь гомеопаты, представлявшие две крупнейшие школы - 
московскую и санкт-петербургскую. А во время презентации и 
дегустации - это уже на ярмарке - более широкий круг участни
ков. Сыграли роль и вкусовые качества, и оригинальная этикет
ка по эскизу томских художников В. Васильева и В. Монголина.

Надо сказать, участие в конгрессе, а тем более в выставке- 
ярмарке - удовольствие дорогое: И мы не смогли бы его себе 
позволить, если бы не Сибирский региональный фонд поддер
жки новых экономических структур. , ,

-  Как создавался бальзам?
B. П. ШАХОВ. Мы использовали три принципа. Во-первых, 

отказались от неприродных добавок (консервантов, ароматиза
торов, и т.д.). Не секрет, что многйе напитки содержат жженный 
сахар - вещество, отнюдь не безразличное для организма, а 
насыщенный темный цвет «Ермака» достигается за счет нату
ральных растительных компонентов. Во-вторых, все составные 
части бальзама являются официальными (разрешенными к при
менению в качестве лекарственных препаратов) формами, из
готовленными из лекарственных растений. Экологическую чис
тоту бальзама подтвердила городская санэпидстанция. И в- 
третьих, мы использовали наиболее активные компоненты «Ер
мака» - препараты из золотого корня, левзеи, элеутерококка, 
женьшеня, лимонника - в малых, гомеопатических дозах.

В основу этого принципа положены исследования, прове
денные с Сергеем Николаевичем несколько лет назад.

C. Н. УДИНЦЕВ. В это время я работал в НИИ фармаколо
гии, изучая действие адаптогенов растительного происхожде
ния на злокачественные опухоли. Тут много неясного. Напри
мер, один из самых известных представителей этой группы - 
золотой корень - широко применяется при лечении, с одной 
стороны, ран и переломов, с другой - в терапии опухолей. С 
точки зрения современной медицины, здесь надобны диамет
рально противоположные подходы.

Так вот, мы с Владимиром Павловичем предположили, что 
молекулы соединений золотого корня по-разному действуют на 
клетки опухоли и здоровых тканей. И действительно, при очень 
низких концентрациях этих соединений наблюдались рост здо
ровых клеток костного мозга и подавление роста клеток опухо
ли.

Такая закономерность - активность средств в малых дозах - 
и легла в основу принципа составления рецептов бальзамов. И 
преимущество такого подхода налицо: препараты полностью 
проявляют свои эффекты, но при этом нет опасности побочных 
явлений (что бывает, если употреблять бальзамы в больших 
количествах).

-  Как проходила практическая проверка?
B. П. ШАХОВ. Сотрудники медицинского университета 

проверили бальзам на добровольцах. Оказалось, что у полови
ны испытуемых, ежедневно принимавших «Ермакъ» в десяти
кратном разведении в течение двух недель, заметно повыси
лась умственная и физическая работоспособность.

-  Конкуренции не боитесь 7 Все видят гелеролик про
бальзам Биттнера...
C. Н. УДИНЦЕВ. Наш «Ермакъ» - не панацея, как это 

приписывают «Большому горькому бальзаму Биттнера», основ
ная причина популярности которого - отнюдь не чудодействен
ность, а реклама. В этом отношении нам невозможно с ним 
конкурировать.

Кстати, специалисты из Санкт-Петербурга изучили состав 
этого бальзама и испытали его активность. Результаты будут 
опубликованы и весьма удивят поклонников «Биттнера». На 
конгрессе зашла речь еще об одном продукте этой фирмы - 
экстракте «Гурктальские альпийские травы». Оказалось, что его 
целесообразно применять только как... мочегонное средство.

- А «Ермакъ»?
В. П. ШАХОВ. Помимо адаптогенов, о стимулирующих и 

тонизирующих эффектах которых мы упоминали, бальзам 
«Ермакъ» содержит зверобой, чагу, мяту и другие растения, 
широко применяемые для лечения болезней желудочно-ки
шечного тракта.

Подготовил  
Евгений ЗЫ РЯНОВ.

Фото Владимира ВЕЙЛЕРТА.
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Из свежей почты
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КАК НАМ ДАЕТСЯ БЛАГОДАТЬ.
Память о хорошем живет, как свет далекой звезды, долго. 
И любое проявление доброты чаще всего находит отзвук в 
благодарном сердце. Во всяком случае редакционная 
почта подтверждает эти нехитрые истины. Несмотря на 
все тяготы и неразбериху смутного времени.

ОВОДЫ для обращения в редак- 
I  й цию самые неожиданные. Вот, 

например, вдова знаменитого 
далеко за пределами области бывшего 
директора совхоза «Рыбаловский», Ге- 
роя Социалистического Труда Дмит
рия Петровича Бодажкова Анна Алек
сандровна лично принесла коротень
кое благодарственное письмо в адрес 
тех, кто помог организовать перезахо
ронение останков мужа, - директоров 
хозяйства и муниципального предпри-' 
ятия А. К. Винтера и А. П. Масалыкина, 
ветерана труда Б. С. Харунжина и сотен 
рыбаловцев, собравшихся почтить 
столь уважаемого ими и по сей день 
руководителя. Более четверти века 
прошло с того дня, когда скоропостиж
но скончался Дмитрий Петрович и был 
похоронен на почетном месте непо
далеку от Дома культуры. Но подошла 
сюда стройка, и решили односельчане 
перезахоронить своего директора ря
дом с могилой матери. Все было тор
жественно, тепло, были речи, воспо
минания, слезы... Расстроганная не
обыкновенным по нынешним време
нам „вниманием Анна Александровна 
передает всем сельчанам через газету 
самую сердечную благодарность.

Журналисты редакции уже помога
ли М. А. Даукшис из Парбига Бакчар- 
ского района, воспитывающей на ста
рости лет в одиночку двоих малолетних 
внуков. После упоминания в обзоре 
писем ее бедственного положения с 
топливом нашлись чуткие люди в лес
хозе. В ответном письме в редакцию 
Мария Александровна просит «побла
годарить начальника Денисова за его 
чуткость к детям:сиротам».

Раскулаченная вместе с родителя
ми и сосланная в Нарым в 1936 году 
томичка Зинаида Михайловна Иванова 
впервые в жизни обратилась в Советс
кий районный суд к судье А. П. Гумен
ных. Но так получилось, что в назначен
ный день у одной из свидетельниц 
были поминки. «Что же теперь делать,

- спросила я Алексея Петровича. - Он 
говорит, что занята вся неделя. Потом 
посидел, подумал и назначил сверху
рочный час уже после работы». Как же, 
думаю, его отблагодарить за сделан
ное. Взяла бутылочку коньяка. Реше
ние суда написано, теперь, наверное, 
можно отдать. Но сколько я ни настаи
вала, чтобы он принял бутылочку, - ни в 
какую. Даже в шутку пригрозил: «Буде
те дальше настаивать, Зинаида Михай
ловна, решение не отдам. Я же ведь 
зарплату получаю, какие еще мне под
арки?» Сказала я ему большое спаси
бо, на этом и вся плата. А сама пошла 
и думаю: «Господи, побольше бы нам 
таких вот честных и порядочных людей. 
И не только в судах, везде. А то чинов
ники и мафиози скоро вздохнуть про
стому человеку бесплатно не дадут...»

Из далекой теперь Херсонской об
ласти обратился в «Красное знамя» 
ветеран педагогического труда А. X. 
Коноваленко по поводу весьма любо
пытному. Внук Алексея Харитоновича 
Анатолий закончил в 1993 году Новова- 
сюганскую среднюю школу в Каргасок- 
ском районе и приехал поступать в 
учебное заведение в Белгороде. Кон
курс был большой, но два экзамена 
внук сдал прекрасно. Остался русский 
язык, и дедушка решил проверить зна
ния внука. Написали сложный диктант. 
Ни одной орфографической ошибки. 
Еще больше подивился экзаменатор 
реакцией Анатолия на похвалу: «Это не 
моя заслуга. Школа у нас хорошая, 
учителя строгие, требовательные...»

«И в голосе внука, - пишет далее 
Алексей Харитонович, - зазвучала гор
дость за свою родную школу, в которой 
он учился с,первого класса. Внук ус
пешно поступил, а через несколько 
месяцев я обнаружил, что он не менее 
прекрасно разбирается в физике, тех
нике, политических событиях... И я про
никся чувством глубокого уважения ко 
всем учителям Нововасюганской шко
лы, которые в трудных условиях, часто

без заработной платы, работают на 
совесть, квалифицированно, с душой...»

Даже по приведенным примерам 
можно заметить, как меняется харак
тер писем о добре. Это не короткие 
просьбы упомянуть кого-либо за ока
занную услугу или помощь, а чаще все
го обстоятельные рассказы о совер
шенных поступках.

Г. Нохрина из поселка Октябрьско
го Томского района пишет, в каком 
ужасающем состоянии был еще в нача
ле лета некогда замечательный пруд в 
поселке, где купались и рыбачили даже 
жители окрестных сел. Можно было 
писать жалобы во все инстанции, гне
ваться, митинговать. Но в Октябрьском 
поступили иначе. Нашлись неравно
душные люди, а среди них члены быв
шего исполкома сельсовета П. М. Мель
ник, А. А. Медведева, Т. А. Султанов. 
Собрались да и провели субботник. 
Первым поддержал их директор ТОО 
«Томтех» В. Черноёровкин, выделив 
людей и технику. Да и сам принял 
активное участие. С готовностью -от
кликнулась мастер РСУ Л. Аносова, 
найдя нужный подручный материал.

«...Нелегкой была работа, - завер
шает письмо Г. Нохрина. - Не раз рвал
ся стальной трос, прежде чем очистили 
дно пруда от затонувшего металла, 
сожженныхавтомашин, проволоки, топ
ляков-бревен. Но у соскучившихся по 
совместной коллективной работе лю
дей настроение было приподнятым и 
даже лирическим. Жаль толбко. что 
глава местной администрации не за
метил этого порыва и не помог, а про 
ехал мимо, не остановившись... Слав
но поработали на очистке пруда А. Гор- 
бачев, А. Шумилов, Н. Медведев, Т. 
Султанов, В. Золотов, В. Рощин, С. 
Галендук, В. Мезенцев и другие... Те
перь бы дальше по-хозяйски относить
ся и не только к пруду, к земле, домам, 
а главное - к людям...»

. В нынешней хаотичной, для многих 
поломанной жизни труднопреодолимы
ми препятствиями становятся самые 
обычные поломки бытовых приборов. 
Так случилось и у Эрики Рудольфовны 
Бельской из Томска. Вышел из строя 
электросчетчик. Полгода билась, и ни
какого толка. И вдруг, «как света луч 
среди бюрократического ненастья»

встретила Эрика Рудольфовна Зою 
Николаевну Телицыну из мастерской 
по ремонту электросчетчиков городс
ких электросетей.

«...Работа оказалась непростой. 
Трижды меняли счетчики на новые, а 
без пользы. Наконец разобрали щит, и 
нашли истинную причину. И все это 
время Зоя Николаевна была бесконеч
но добра и вежлива. Даже интонации 
ее голоса звучали ласково».

Всегда эмоциональны, полны зата
енной и явной грусти письма инвали
дов Томска и области. Люди с ограни
ченными возможностями, наверное, 
глубже и тоньше здоровых чувствуют 
заботу о них, малейшие знаки внима
ния и практическую помощь. М. Петро
ва, Р. Новгородцева, И.' Малахова, Е. 
Чебук, Н. Кузнецова и другие выража- . 
ют сердечную благодарность работни
кам районного общества, в том числе 
председателю 3. Н. Кочерга, столь же 
добрым и человеколюбивым М. Л . Ада
мовской, Л. И. Колесовой, И. Н. Фро
ловой, Т. Кривошеиной.

Многое сделано для этих людей: 
мичуринские участки, земля под кар-, 
тофель, мини-магазин по сниженным 
ценам... Многое делается и для облег
чения участи молодых инвалидов: эк
скурсии, вечера, встречи с интересны
ми людьми. «Мы не забыты, а это так 
скрашивает нашу одинокую и нелег
кую жизнь!»

К сожалению, невозможно даже 
просто упомянуть десятки пришедших 
в редакцию писем, в том числе о пре- 
f расных и отзывчивых врачах, почталь
онах, педагогах, руководителях. В по
рядке исключения хотелось бы закон
чить обзор пламенной благодарностью 
участника войны Л. Прейсмана врачам 
высшей квалификации больницы УВД, 
ее руководителям, Наталье Анатоль
евне Зангиевой и Нелли Семеновне 
Степановой.

«...Дважды мнездесьспасапижизнь 
знающие врачи и трудолюбивые мед
сестры. Низкий им поклон и величай
шая благодарность. Пусть их обойдут 
стороной жизненные беды!»

Пожелаем этого и всем нашим чи
тателям.

Владим ир Ф ЕД О РО В , 
заведую щ ий отделом  п исем .

Из журналистского архива

АЛЕКСАНДР КОНОПЛЕВ
И ЕГО КОМАНДА

Снимку этому - три д е 
сятка лет. Читатели, ко
нечно же, сразу узнают 
космонавтов Юрия Алек
сеевича Гагаринаи Вале
рия Федоровича Быков
ского. Но не каждый ска
жет, кто же изображен 
рядом с нашими прослав
ленными космонавтами.

Александр Коноплев 
(на снимке второй спра
ва) и Петр Козырев. Этих 
парней хорошо знали и 
сейчас помнят старожи
лы Северска. Это они в 
начале 60-х  годов орга
низовали в городе пер
вый автомотоклуб, взяв 
своим девизом  слова 
русского путешественни
ка и исследователя Н. М. 
Пржевальского: «А еще 
жизнь прекраснатем, что 
можно путешествовать». 
Каждое лето, взяв оче
редные отпуска, моло
дые инженеры из Томс

ка-7 отправлялись то на ав
томобилях, то на мотоцик
лах в дальние путешествия 
по стране. Один из их мар
шрутов пролегал по родным 
местам космонавтов и за 
вершился в Звездном го
родке. Именно там и состо
ялась встреча томских ав
топутешественников с Ю. 
А. Гагариным и другими по
корителями космоса или, 
как их тогда было принято 
назы вать , «звездны м и  
братьями».

Мне, жившему и рабо
тавшему в то время в Том
ске-7, не однажды прихо
дилось общаться с Алек
сандром Коноплевым и его 
дружной командой. Помню, 
как в 1975 году тщательно 
готовились они к мотопро
бегу в Чехословакию, что
бы отыскать там могилу 
нашего земляка Героя Со
ветского Союза Алексея 
Лебедева, повторившего

на чехословацкой земле 
подвиг Александра Мат
росова. Путешествие со
стоялось, затерянная мо
гила героя была найдена, 
и сейчас на ней зеленеют 
две елочки, привезенные 
и посаженные сибиряка
ми.

Позднее Александр  
Коноплев и Петр Козырев 
переехали работать на 
Нововоронежскую АЭС. 
Запомнились слова, ко
торыми провожали их 
друзья и единомышлен
ники: «Пусть вам хватит 
дорог на всю жизнь». И не 
однажды еще приходи
лось читать в печати со
общения о новых увлека
тельных путеш ествиях  
бывших сибиряков.

Владимир М АРЬИН.

Ф ото Николая  
ОВЕЧКИНА.

Служба 01

КРУГОМ - ШЕСТНАДЦАТЬ
16 августа в Верхнекетском районе за один день отме

чены шестнадцать лесных пожаров. Лесоо.хране и привле
ченным из других районов пожарным-десантникам удалось 
справиться с огнем. «Помогли» дожди.

- Лесные пожары для нашего района - дело обычное, - 
рассказывает заместитель главы районной администрации 
А. Л. Миньков. - Первая их волна проходит в мае, когда еще 
много сухой травы, открывается сезон охоты, а кое-кто из 
нерадивых хозяев готовит себе будущие покосы. Вторая - 
наступает в августе, когда в район приезжают собирать 
чернику.

Нынешним летом верхнекетцы постарались принять меры 
предосторожности. На некоторое время пришлось даже 
закрыть район для ягодников.

Очередная волна пожарЬв предполагается в сентябре, 
когда начнутся охота и сбор клюквы. Верхнекетцы заранее 
готовятся: специально выделены деньги для привлечения к 
борьбе с пожарами дополнительных сил, мобилизована 
милиция.

А. КАНТОРОВА.

Летние радости

ПОГОДА
Сегодня переменная облачность, временами не

большие кратковременные дожди, ветер переменный, 
5-10  метров в секунду. Температура днем по области 
18-23 , в Томске 2 0 -22  градуса тепла.

ЛЕСНОЕ
Кто спорит, отправить своего  р е б е н к а  отдох
нуть на Ч ерное м о р е  - это п р е кр а с н о . Но и в 
дет ском  оздоровит ельном  л а г е р е  «С о зв е зд и е » 
А О О Т  «Том ский неф т ехим ический  комбинат»  
м о ж н о  отдохнуть не хуж е.

К 50-летию Победы

ПОДАРОК 
К ПРАЗДНИКУ

Немногим более полугода остается до празднования пя
тидесятилетия Победы в Великой Отечественной войне, но 
многие бывшие фронтовики до сих пор ещ е не имеют благо
устроенных квартир, живут в деревянных домах, в частном  
секторе. Областная администрация выделила в июле 552  
миллиона рублей на покупку квартир для ветеранов остро 
нуждающихся в улучшении жилищных условий.

В городском совете ветеранов нам рассказали, что деньги 
поровну поделены между четырьмя районами города, и район* 
ные администрации совместно с советами ветеранов должны 
определить, кто из участников и инвалидов Великой Отечес
твенной войны вселится в новые квартиры.

В Октябрьском районе начали покупку квартир: три уже 
приобретены, правда, не в новых домах, но зато сравнительно 
недорого. В Кировском районе сейчас обсуждаются списки тех, 
кто будет вселяться в пять первых приобретенных квартир. А в 
Ленинском еще до списков дело не дошло, но уже заключаются 
договоры на покупку жилья.

А в Советском районе нынешней осенью восемнадцать 
ветеранов смогут отпраздновать новоселье - для них куплены 
квартиры в десятиэтажном доме на улице Нижне-Луговой.

- Мы решили, - говорит председатель комиссии по социаль
ному и бытовому обслуживанию совета ветеранов Советского 
района Владимир Егорович Андрейчук, - строго придерживать
ся существующей льготной очереди, накоторую многиезаписы- 
вались еще в райисполкоме. У каждого из тридцати первых 
очередников в семьях побывают члены комиссии, определят, 
кому жилье наиболее необходимо, и выступят со своими пред-, 
ложениями на заседании комиссии по распределению жилья 
при районной администрации.

Что ж, можно порадоваться за тех ветеранов Великой Оте
чественной, кто получит в скором времени новые квартиры. Но 
не стоит забывать и о том, что проблема жилья для фронтовиков 
одной этой акцией не разрешится. И помощь им по-прежнему 
требуется.

О ксана ЧАЙКОВСКАЯ.

Сворачиваем с шоссе, что 
идет в поселок Светлый. Ми
нут пять по густому сосняку - и 
мы уже у ворот лагеря. Ма
ленький дневальный строжит
ся: «А кто это?», но разрешает 
проехать.

Позволю немного чисто 
субъективных впечатлений. 
Понравилась «неухоженность» 
территории. Нет здесь по ли
нейке выведенных песчаных 
дорожек, подстриженных лу
жаек с надписями: «По газо
нам не ходить». Нет бездум
ных транспарантов и лозунгов. 
Таким, по-моему, и должен 
быть лесной лагерь -почти 
слившийся с окружающей при
родой.

...Только что закончилась 
эстафета «Веселые старты», в 
клубе идет репетиция телепе
редачи «12 стульев». Вообще 

■ за смену у ребят масса дел: 
игры «Бюрократ», «Клад Бабы- 
Яги», соревнования «Ковбойс
кие старты», день именинни
ка, день спорта, «Город масте
ров». В лагере работают круж
ки по выжиганию, макраме, 
мягкой игрушки, фотокружок. 
Действует постоянная выстав
ка изделий, изготовленных 
своими руками. Организато

ром и заводилой всех лагер
ных дел по праву называют 
педагога Елену Владимировну 
Дмитриеву.

В бюрократическом языке 
есть словечко, которое имеет 
непосредфденное отношение 
к летнему детскому отдыху. 
Дети летом должны «оздорав- 
ливаться». На первом месте, 
конечно, питание. Повар-бри
гадир Любовь Александровна 
Васильева дает полный отчет:

- На завтрак - каши, супы 
молочные, яйцо, хлеб с мас
лом и сыром, кофе или какао. 

*На обед - борщ, щи, гороховый 
суп, мясные блюда (гуляш, кот
леты из натурального мяса). 
Профком нефтехимического 
комбината выделил наличные 
деньги, и мы на рынке по ло 
янно закупаем свежие фрук1 ы. 
по праздникам, например в 
день именинника' покупаем и 
мороженое.

Честно говоря, немного за
видуешь ребятам, которые ос
таются в этом лесном приво
лье. Пускай до идеала лагерю 
еще далеко. И с этим согласен 
его начальник В. И. Захмаре- 
вич. Но начало, и начале хоро
шее, как говорится, положено.

С.АРСЕНЬЕВ.
Ф ото автора.

С телетайпа редакции

ИВАН ГРОЗНЫЙ - В НОВОСИБИРСКЕ
В Новосибирском краеведческом музее открылась пер

вая в истории города выставка восковых фигур. Экспози
цию составили 18 российских политиков: от Ивана Грозно
го и Малюты Скуратова до Михаила Горбачева и Владими
ра Жириновского. Организатором уникальной выставки 
выступила новосибирская фирма «Голиаф».

Генеральный директор «Голиафа» Владимир Турганов 
сказал корреспонденту РИА, что у него есть еще одна идея 
- организовать в Новосибирске парк резиновых динозав
ров в натуральную величину.

Жители столицы Сибири пока не скупятся выложить 5 
тысяч рублей за просмотр персонажей музея восковых 
фигур. И если интерес сибиряков не спадет, то организа
торы обещают позаботиться отом, чтобы выставка работа
ла в Новосибирске не два месяца, как планировалось, а 
стала постоянно действующей. Более того, они планируют 
расширить экспозицию за счет «звезд» и ... местных руко
водителей. В частности, Турганов уже обратился к губерна
тору области Ивану Индинку и мэру Новосибирска Виктору 
Толоконскому за разрешением о создании их восковых 
двойников. Ответ чиновников пока не получен. 
______________  (Р И А ).

Играют цсе-

КНИГИ, ПИСАТЕЛИ, 
РЕКОРДЫ ...

Самая большая - она так и называется «Суперкнига» - 
выпущена в 1876 году в американском городе Денвер. «Супер
книга» весит 250 килограммов, насчитывает 300 страниц, ее 
формат в раскрытом виде - 2,75 на 3,07 метра.

Самая маленькая книга - форматом 1 на 1 миллиметр - 
выпущена в 1985 году в Пейсли (Шотландия). Это детская сказка 
«Старый капустный король». Листать ее можно только с по
мощью иголки.

Самый длинный дневник написал полковник британских 
колониальных войск Эрнст Лофтус. Он вел его 91 год буквально 
ежедневно начиная с 12 лет и до самой смерти в 1987 году (а 
умер он в возрасте 103 лет). За это время страна его пребыва
ния была дважды переименована, став сначала Южной Роде
зией, а затем Зимбабве.

Самое длинное поэтическое произведение родилось в Кир
гизии: опубликованный в 1958 году фольклорный эпос «Манас» 
насчитывает более 500 тысяч строф.

Самый длинный роман-палиндром ухитрился сочинить в 
1986 годамериканецЛоренсЛевин: в его книге «Доктор Окворд 
и Олсон в Осло», которую можно читать как слева направо, так 
и наоборот, 31594 слова. Разумеется, и название (на английс
ком языке)-тоже фраза-перевертыш.

Самое длинное жизнеописание составил Мартин Гилберт - 
официальный биограф сэра Уинстона Черчиля. Чтобы поведать 
о «британском льве» во всех подробностях, автору потребова
лось 8 миллионов слов, занявших 16745 страниц восьмитомни
ка, не считая приложений.

Самый плодовитый писатель - Лопе де Вега: из-под его пера 
вышло около 1800 комедий, а также 400 пьес на религиозные 
темы. За знаменитым испанцем следует уроженец Польши 
Юзеф Игнаций Крашевский (1812-1887), оставивший после 
себя более 600 романов и историко-документальных исследо
ваний.

Наибольшей популярностью у кинорежиссеров пользуется 
Уильям Шекспир: его пьесы были экранизированы 273 раза, 
получили 31 современную обработку, не считая фантазий на 
шекспировские сюжеты. Один только «Гамлет» имеет 41 кине
матографическое прочтение.

Наибольшей популярностью у издателей переводной лите
ратуры пользуется Агата Кристи: в 1992 году 269 переводов ее 
романов появилось в 23 странах.

(По материалам печати).

« »

для 650 юных шахматистов организовал в Томском районе 
преподаватель Березкинской школы Ю.В.Побережников

А начинался клуб, сегодня 
зарегистрированный в Шахмат
ной федерации России, со 
школьного кружка, занятия ко
торого проводил тогда учитель, 
а ныне глава Зоркальцевской 
администрации Г.И .Миль го. 
Постепенно пришла мысль о . 
необходимости шахматного лик
беза - для всех. Решили вести 
уроки теории и практики игры в 
начальных классах, но, перейдя 
8 четвертый, ребята не захоте
ли отказываться от понравив
шихся занятий. Постепенно 
Г.И.Мильто, Ю.В.Побережников

и Р.З.Шайдуллин (кстати, пос
ледний пришел в школу, почти 
не зная шахмат, но окунулся в 
атмосферу, в которой просто 
нельзя не играть; сегодня Ра
шид Зильевич - перворазряд
ник) создали оригинальный курс 
преподавания,раебчитанный на 
все одиннадцать лет учебы.

Школа стала играющей, уро
ки шахмат стали неотъемлемой 
частью учебной программы. Они 
стоят в блоке математических 
дисциплин как развивающие 
логическое мышление. .

За березкинцами потяну

лись и другие. Кто-то проводит 
такие уроки только в некоторых 
классах, где-то они идут спец
курсом как дополнительные.

Так или иначе преподава
ние шахмат в школе - дело но
вое даже в масштабе России. 
Нетнаучныхметодик, опыта, нет 
кадров. За это и попробовали 
взяться березкинские препод
аватели. Прошлой осенью про
вели трехдневные курсы для 
учителей района, где можно 
было познакомиться с опытом 
не только первопроходцев: есть 
уже добрый десяток пригород
ных «шахматных» школ. В изда
тельстве «Красное знамя» отпе
чатана методичка, обобщающая 
первый опыт шахматной игры 
на школьном уровне.

- Что касается наших талан
тов, - говорит Ю. В. Побережни- 
ков, - тут есть чем похвалиться.

В прошлом году на областных 
соревнованиях мы уступили 
только команде Дворца твор
чества юных. А в весенние кани
кулы ребята стали чемпионами 
области.

Но, считают организаторы 
«Раута», спортивные достиже
ния - это не главное. Важно 
распространить всеобщую шах
матную грамотность на уровне 
первого разряда. Пропаганда 
игры ведется и со страниц«Том- 
ского предместья». За почти два 
года в деревнях и селах района 
прочитали около двадцати те
матических шахматных полос.

Остается добавить, что 650 
«раутовцев» живут не только в 
Березкине. Члены клуба рас
средоточены по одиннадцати 
школам района. Это вам не Нью- 
Васюки.

Г.П Л  Ю Щ Е Н КО .
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■ сттт ызпромш!
Стиральная машина

ВЯТКА-16 шГ
11 (,,апроти'  'Белоч«-)23-45-1 5 

гЙ Й Д Д #  hД  j°  23-02-78

ПИШУЩИЕ МАШИНЫ
"Я ТР А Н Ь ”, " Р О М А Ш К А ”, 
" И Б И Ц А -М ”, "Э Л Е М А ", 

"Л Ю Б А В А ".
Гарантийное обслуживание. 

Возможно приобретение в рассрочку. 
Красящая лента. Копировальная бумага, 

пр. Фрунзе, 152, к. 607.
Тел. 26-49-94.

ОХРАНЯЕМЫЕ 
СКЛАДСКИЕ ПОМЕЩЕНИЯ
об щ е й  п л о щ а д ь ю  200 кв .м  предоставит 

организация  п о д  ко н си гн а ц и о н н о е  
хранение  продукт ов питания. 

Справки по тел. 26-07-37, 26-08-87.

BURTI
SPUMANTE

12 сортов на любой вкус
а также ликер, пиво, напитки. 
Красноармейская, 126, каб. 11 -а 

(Дворец зрелищ и спорта). 
Тел. 4 4 -6 2 -3 3 .

Д В У Х К А М Е Р Н Ы Е  
Х О Л О Д И Л Ь Н И К И

«Бирюса-22» «Бирюса-18» 
О Д Н О К А М Е Р Н Ы Е  

«Бирюса-6» «Бирюса-10» 
МОРОЗИЛЬНЫЕ КАМЕРЫ

«Бирюса-14» «Бирюса-145»
Возможна оплата по 

безналичному расчету.
Гарантия 3 года. 

Доставка на дом. 
Посетите наши филиалы 
в магазинах: 

ул. Шевченко.З (пересечение с ул.Елизаровых); 
пр. Ленина, 15 (универсам «Дар»); 
ул. Ив.Черных, 30 (магазин Фиалка").

Т е л -  2 1 - 5 8 - 0 9

ТРАКТОРЫ 
Т-130, Т-170

Реализуем тракторы, 
бульдозеры  б / у  в 
хорошем состоянии. 

Ремонт ируем узлы  
и агрегаты. 

Принимаем заявки 
на запасные части к 
т р а к т о р а м  Т - 1 3 0 ,  
Т-170.

Адрес: ст. Предте- 
ченск, АО О Т "РЭ М ". 

Тел. 948-316, 
948-315, 948-116.

П РО Д УКТЫ
ПИТАНИЯ,
СПИРТНЫЕ
Н А П И ТКИ ,

ТАБАЧНЫ Е
ИЗДЕЛИЯ
в ассортименте. 

Конфеты
"Бананы в шоколаде".

Доставка
транспортом предприятия.

Тел. 2 1 -2 3 -0 1 .

ВЫСТАВКА-ПРОДАЖА

Новые поступления:
■ стенки «Мария»

(г. Краснодар);
■ кухонные гарнитуры 
«Аромат», «Элегия»
(г. Сальск);

■ спальные гарнитуры 
«Хелена», «Офелия»
(г. Таганрог);

■ м я гк а я  м еб ел ь  « М ар и я »
(г. Краснодар);

■ офисная мебель..^:/*./-
(г. Таганрог); v *  Г

' прихожие «Дебют» >
(г. Новороссийск);* *3 ^ 4 . .,

. а  также шкафы, г ч 
журнальные столы й Др.

Адрес: пр. Кирова,2.
Т е п .  2 2 - 4 7 - 7 3 .

СЕАНСЫ АНОНИМНОГО КОДИРОВАНИЯ от
алкоголизма, курения н на снижение лишнего веса

проводит фирма "Адонис".
У Вас есть 4 причины обратиться именно к нам:
- у нас самые низкие цены;
- лечение проводит врач, имеющий государст
венную лицензию;
- один сеанс и полная анонимность;
- предварительная консультация и индивидуаль
ный подход.

Мы ждем Вас в ДК "Золотой телец".
Тел. 78-13-65.

АОЗТ «'Спурт*
р е а л и з у е т :

ХОЛОДИЛЬНИКИ
«Stinol»

СТИРАЛЬНЫЕ МАШИНЫ
«Вятка-автом ат-16» 6 0 0 .0 0 0  
«Приморье» 1 4 0 .0 0 0
«Фея-2» 1 3 0 .0 0 0

Томский орс НОД-1 предлагает к реализации: 
продукцию фирмы "Сименс"; швейные 
машины PFAFF-hobby-350 из Германии; 
натуральный апельсиновый сок, 1 л, тет- 
рапак; плодоовощные консервы; новый 
стиральный порошок "Джолли"; япон
скую автом обильную  краску;  водку  
"Русская", 0,5 л; твердый сыр "Чеддер".
Обращаться по адресу: г.Томск, пер.Кедровый, В. 

Тел. 75-97-12,75-97-79.75-27-02.

ЭЛЕКТРОПЛИТЫ
«Э лектра-1006»

ПЫЛЕСОСЫ
«Урал»
«Тайфун»
«Вихрь»
БУМ «Рифей» 
«Ракета»

СВЧ-ПЕЧИ
«Фея»

2 9 0 .0 0 0

8 5 .0 0 0
7 5 .0 0 0
7 0 .0 0 0  

1 9 0 .0 0 0
7 0 .0 0 0

3 5 0 .0 0 0

Со склада в Томске:

ЛИНОЛЕУМ,
ВИНИЛИСКОЖА,
КАПРОВЕЛЮР.
Все различных расцветок 

и качества.
Тел. 22-24-89, 22-61-22, 

76-83-85 (вечером),

; Оборудование для производства ОБОЕВ, 
КРАСКА ПОЛИГРАФИЧЕСКАЯ.

Тел . 7 8 0 -3 4 3 ,  2 2 1 -4 4 2 .

Спешите, пока  не взвинтили ц ен ы ! 
Н овы й  год  не за гор а м и !

ШАМПАНСКОЕ
''Р У С С К О Е  3 0  Л О Т О " , сл ад ко е ,

о п т о м ■ ■ и в  • р о з н и ц у .

Тел. 44-44-66.

Н А С О С Ы
П О Г Р У Ж Н Ы Е

.бытовые;
ТЕ Н Ы  р е б р и с т ы е  
калориферные (2,5 квт). 

Тел. 4 4 -8 1 -2 1 .

СГУЩ ЕННОЕ М О Л О К О
- 750-800 руб.;

СГУЩЕННЫЕ СЛИВКИ
- 850-880 руб.; 

М О Л О К О  СГУЩ ЕННОЕ  
ПОВЫШЕННОЙ ЖИРНОСТИ

- 770-820 руб.
Тел. 2 2 -12 -2 4 , 7 8 -03 -62 .

КОМПЬЮТЕРЫ
Гарантия до 3-х лет

386DX ............. от $508
3 8 6 D X ............  от $729
4 8 6 D X ............  от $1216

(HDD от 21 ОМЬ)
Оплата в рублях по курсу ММВБ+5%

ТЕЛЕФАКСЫ,
КОПИРОВАЛЬНАЯ ТЕХНИКА 9  w

т т т ш 0 0 >

ШАМПАНСКОЕ
(г. Новосибирск),

к о т е  р а с т в о р и м ы й  
"JA C O B S ”,

отечественные плодевеягодные 
консервы для детского питания, 0,5-017 л.

Оптом - тел. 78-67-58, с 10 
до 15 час.; розница - в магази
нах "Л о то с ” , пр.М ира, 21; 
"Дюйм", ул.Вокзальная, 2.

СТ «ЛИДЕР» - ОФИЦИАЛЬНЫМ ПРЕДСТАВИТЕЛЬ 
Загорского лакокрасочного завода (Москва), ведущего 
производителя лакокрасочной продукции в России, предлагает 

фасованную, в барабанах по 50-55 кг:
ЭМАЛЬ П Ф -1 15 БЕЛУЮ 3200 руб кг;
ЭМАЛЬ П Ф -1 15 ГОЛУБУЮ - 3500 руб кг;
КРАСКУ ВОДНО-ДИСПЕРС. БЕЛУЮ 1800 руб кг,
ОЛИФУ НАТУРАЛЬНУЮ 3370 руб кг;
КЛЕЙ ПВА . - 4462 руб.кг;
ЛАК ПФ -283  - 3760 руб.кг;
ЛАК Н Ц -2139 МАТОВЫЙ 3660 руб.кщ
ЛАК НЦ-2 1 44  - 3660 руб.кг; '
ЛАК НЦ-2 1 8 - 3660 руб.кг;
ЭМАЛЬ П Ф -226  для пола - 2900 руб.кг.
РАСТВОРИТЕЛЬ N 646 1470 руб кг
ЭМАЛИ П Ф -115 (цветные)

Цены оптовые без НДС. Действительны до 30 сентября 1994 г. 
Предусмотрены скидки для постоянных и оптовых покупателей.

Заинтересованным организациям предлагаем заключить ДОГОВОРЫ на поставку ЛКП на 1995 г. 
Всего 166 наименований эмалей, нитроэмалей, лаков, красок, грунтовок, шпатлевок, клеев, 
жидкостей, разбавителей, растворителей, смывок.
Адрес: ул: Смирнова, 48-а (общ.). Проезд до ост. «.АРЗ» авт. NN I, 11. 18, 19, 40, тролл. N 6.

Справки по тел. 77-49-09.

Фирма " Одежда" оказы
вает услуги мелкооптовым 
предприятиям и частным 
предпринимателям по ВЫ
ГРУЗКЕ, ПРИЕМКЕ, ХРАНЕ
Н И Ю  и О Т П У С К У  
закупленных товаров за 
умеренную плату.

Наш адрес: г.Томск,
ул.Мичурина, 47. Теп. 75- 
28-56, 75-29-54, 75-37-53.

1 ПРЕДЛАГАЕМ СОТРУДНИ- \ 
5 ЧЕСТВО ЧАСТНЫМ ЛИЦАМ \

Ш коле 
искусств N 4 
требуются: 

преподаватель
хо ре о гр а ф и и ; 
концерт м ей
стер-баянист. 

Ул.Лебедева, 6. 
Тел. 26-39-87, 

26-58-19.

КУХОННЫЕ ПРОЦЕССОРЫ
по лицензии Японии 1 2 5 .0 0 0  
по лицензии Италии 6 0 .0 0 0

ТОВАРЫ ПРОИЗВОДСТВА 
ЧЕХОСЛОВАКИИ
столовые, чайные и коф ей
ные сервизы; наборы из бог 
гем ского  стекла для ликера, 
вина, пива, воды; богемские  
хрустальные люстры и бра.

БЕЛЬГИЙСКОЕ ПОЛОВОЕ 
ПОКРЫТИЕ
различных расцветок ш ири
ной 2 и 4  м, по цене 15 ,5  
ты с.руб. за 1 кв.м .

ФРАНЦУЗСКИЕ КОВРЫ
в ассортим енте

РОЗНИЧНАЯ ТОРГОВЛЯ
ул.Кулева, 26 (Д К ТИ За). 
Проезд авт. N 19, 7  до ост. 
«Ул. Белинского», тел. 49 -53 -82 .

ОПТОВАЯ ТОРГОВЛЯ
тел. 2 6 -9 6 -0 3

D'«Янсон 8сСВ*

ВОДКА "ПЕРЦОВКА"
35 /о алкоголя, 0,5 л - 2200 руб.;

ЛИКЕРЫ в ассортименте. ■ 
Пер. Совпартшкольный, 10, ком. 23.

Тел. 22-47-18.

Нашедшего черную папку с документа
ми у магазина "Эластик" на Каштане 
прошу вернуть за вознаграждение.

Тел. 75-44-17, 76-01-17 (вечером).

И ОРГАНИЗАЦИЯМ. £
Договор с нами - i
гарантия вашего J

достатка. S
Тел. 22-29-95. i

Правление АО "Томлеспром" сообщает о проведении 
общего собрания акционеров АО "Томлеспром" 22 
сентября в 10 часов в помещении актового зала по 
адресу: пр.Фрунзе, 20.

На обсуждение акционеров выносятся вопросы об  
изменении состава совета директоров и членов реви
зионной комиссии и об изменении в Уставе общества.

ПИЛОМАТЕРИАЛ
ЛИСТВЕННЫЙ
н е о б р е з н о й

по цене 25 тысяч рублей и

ГОРБЫЛЬ ХВОЙНЫЙ ДЕЛОВОЙ
по цене 10 тысяч рублей за один 
кубометр реализует предприятие.

Ф орм а оплаты любая. Воз
можна доставка автотранспор
том.

Тел. в Томске 78-08-88.

СОК  Я Б Л О Ч Н Ы Й  
И  А П Е Л Ь С И Н О В Ы Й

в у п а к о в к е  т е т р а п а к ,  
1 л, по  ц е н е  1 2 0 0  руб.; 

м и н ер ал ь н ая  и 
гази р о в ан н ая  вода  

п р -в а  И т а л и и , 1 ,5  л. 
Тел. 2 6 -4 9 -9 0 .

А О  "Т ЕР М О П Р И БО Р " ( г .К ли н )  предлагает  
со скл ад а  в г .Т о м с ке  о р ган и за ц и ям  и 
ч а ст н ы м  лицам ш и р о к у ю  н ом е н кл а тур у  
с текл ян н ы х  т е р м о м е т р о в  (техн и че ски е ,  
м е тр о л о ги ч е с к и е ,  лаб ора тор ны е , с е л ь 
с ко х о з я й с т в е н н ы е ,  б ы то вы е )  и т е р м о к о н 
такто ров .

По вопросам приобретения обращать
ся в организацию "С И БАВ ТО М АТИ КА " по 
тел. 26-94-01 , 26-89-07.

ПРОДАЮ срочно 5-комнатную кв-ру, га
раж, погреб, земельный участок в центре 
г.Асино. или меняю на 4-комнатную кв-ру 
в г.Томске. Тел. в Томске 76-67-10, 26-22- 
43; тел. б Асина 2-20-35,

Г - 9  у УУ - - —у

Цветов

*£§ Вы мечтаете о непрерывно цветущем саде, 
но не знаете, как достичь этого?

Вы одержимы интересными идеями и 
фантазиями, но не м'ожете подобрать нужные 
растения?
tCf Вы ищете среди сотен сортов тот 
единственный, что станет гордостью Вашей 
коллекции?
Возможно, м ы  сможем предложить именно то, 
что Вам так необходимо!
Высылается только сортовой, 
оздоровленный материал.
Подробное описание сортов и рекомендаций 
Вы найдете в наших новых каталогах.

Прием заказов

по телефону (09 5 )1 9 4 -4 1 -1 0 ; 471-27-95; 
по, факсу (0 9 5 )194 -49 -72 ; 471-59-96;
по почте 123060, Москва, аб/я 225, 

"Среди цветов"

Ф орма оплаты

1. Наложенный платеж - стоимость заказа 
+ 50% за комплектацию и почтовые расходы, 
оплата при получении заказа на почте.
2. Предоплата почтовым переводом - стоимость 
заказа + 15% за почтовые расходы и 
комплектацию.
Деньги переводить на р /с  467468 в 
Хорошевском отд. МВБ МФО 201627, уч. 38 
"Среди цветов". Копию квитанции об оплате 
вместе с бланком заказа выслать в наш адрес.
Заказы на сумму более 200000 руб. принимаются 
только по предоплате.
Для постоянных клиентов фирмы скидка 10%.

Срок исполнения Ваших заказов - 
август-сентябрь 1994 г.

ВНИМАНИЕ! ДЛЯ НОВИЧКОВ!

Вместе с большими коллекциями 
№ 12 и 13 высылается план-схема 
размещения предложенных 
культур на Вашем участке 
(нарисуйте план Вашего участка с 
ориентацией на север и юг)

юпггасг PcrjJ.UA

РАСПОРЯЖЕНИЕ ЗАКАЗЧИКА

Предоплата Наложенный плате*
(ненужное зачеркнуть)

Прошу выслать заказ на общую сумму ________ руб.

Подпись _________________  Дата ______________
БЛАНК ЗАКАЗА

НА КОЛЛЕКЦИИ ПЛОДОВЫХ и ЯГОДНЫХ САЖЕНЦЕВ

Индекс________________область, район_____________________

Город_________

дом __________

. улица .

_корп.

Ф.И.О.

№
кол

1

2

3

4

5

6

7

8

9

10 

11 

12

13

4

Наименование
коллекции

Земляника начинающим: 2 ремонтантных 
сорта и 3 - различных сроков созревания 
(всего 10 шт.)
Земляника, коллекция новинок: 2 сорта 
нейтрального дня, 2 ремонтантных и 
2 разных сроков созревания (всего 12 ил.) • 
Плодовые начинающим: яблони разных сроков 
созревания на сильнорослом подвое 6 шт. 
груши 2 шт., вишни 2 шт.
Плодовые для участков с близким залеганием 
грунтовых вод: яблони разных сроков созревания 
на карликовом подвое - 4 шт„ груши - 2 шт., 
вишни - 2 шт.
Плодовые, коллекция новинок: яблони 3 сорта, 
груши 2 сорта (всего 5 шт.)
Смородина начинающим: черная - 4 шт., 
красная - 2 шт„ белая -1 шт.
Смородина, редкие высокоурожайные сорта: 
черная - Зшт., красная - 2 шт.
'Лесные гости в Вашем саду': актинидия - 2 шт. 
лимонник - 2 шт„ айва японская - 2 шт, 
боярышник -  2 шт., рябина черноплодная - 2шт 
Облепиха - 4 шт.(а м. 1 мужская;, жимолость -  2 шт., 
вишня войлочная - 2 шт., барбарис - 2 шт.
Малина и крыжовник начинающим: малина -  8 шт. 
крыжовник - 2 шт.
Малина, коллекция новинок: 3 сорта, всего 6 шт. 
БОЛЬШИЕ НАБОРЫ НАЧИНАЮЩИМ САДОВОДАМ 
Земляника -12 шт., смородина черная - 4 шт., 
красная - 2 шт., белая -1 шт., крыжовник - 2 шт., 
малина - 6 шт. жимолость -  2 шт., 
облепиха - 4 шт. в т.ч. 1 мужская, актинидия т 2 шт., 
лимонник - 2 шт. (всего 37 шт.)
Яблоня - 5 шт., груша - 2 шт., вишня - 2 шт., 
земляника -12 шт., смородина черная - 4 шт., 
красная - 2 шт., белая -1 шт„ крыжовник - 2 шт., 
малина - 6 шт., жимолость - 2 шт., облепиха - 4 шт., 
в т.ч. 1 мужская, актинидия - 2 шт., лимонник - 2 шт. 
(всего 46 шт.) _____________

Цена,
руб.

25800

55000

53200

60000

74000

24500

42000

43000

44500

34000
40000

130000

180000

к-во
ш т.

ИТОГО

Комплектация и почтовые расходы 

Общая сумма - ВСЕГО .
''ВНИМАНИЕ! Принимаются ксерокопии 
и бланки заказа от руки

ся ксерокопии  Q

—------------------------------ о ^ Ж 11!— j

ч:!
• \ "■ •• * s S; - г

СВЕЖЕЕ
КРЕСТЬЯНСКОЕ

М А С П О ,
высший сорт. 

М и ни м ал ь н ая  п а р т и я  - 
1 ко р о б ка .

Ten. 23 -07 -58 .

кино
В КИНОТЕАТРАХ 

"ОКТЯБРЬ"
25 августа. "Лыжный патруль” (США, 

комедия) - 9 (льг.), 10-50, 12-40, 14-30, 16-20, 
18-10, 20. "Простодушный” [Россия, музы
кальная комеДия) - 9-30 (льгЛ, 11-20, 13-10, 
15, 16-50, 18-40, J20. "Эммануэль-5" (Фран
ция. Только для взрослых!) - 13, 15, 17, 19.

- Ю, 12,

СЕМЬЯ из трех человек снимет одно , 
двухкомнатную квартиру сроком на 1 год. 
Оплата по договоренности. Тел. 21-03-79

ДВЕ девушки-студентки снимут одноком
натную квартиру или малосемейку. Тел.

ПРОДАЮ ВАЗ 21063 1992 г. выпуска
26-С6Л7е88аВарИИ (поДвеска)' недорого. Тел.

ПРОДАЮ детскую кроватку, б/у, свет
лую-.^велосипед детскйй (3-5 лет). Тел.

МЕНЯЮ трехкомнатную квартиру в двух
квартирном доме в Томскомг  р-не [теле- 
Ф<?й1-.!\?,-£5?РтиРУ 8 Томске. Тей. 23-87-64. ТРЕБУЕТСЯ жилплощадь для проживания 

¥fiS?riai ,!?"• 26-89-83, после 20 час. 
ПРОДАЮ однокомнатную полублагоуст-......О КПЯПТЫГИ/ а пепаоаиипи п/м.л

для взрослых!) -
„  "РОДИНА"
25 августа. "На хайяву" (С___, . . .  . ..

14. 'Безумные ночи Клеопатры (Италия.
Только для взрослых!) - 16, Т8, 20. 

им. М.ГОРЬКОГО
25 августа. "Кара небесная" [США, ко- ..  ________ _______ ____  _

медия) - 10. 12, 14, 16, 18, 20: "Телохрани- роенную квартиру в деревянном доме с 
тель 1£ША' детектив) - 10, 12-20, 14-40, большой общей площ., в Ленинском р-не 
I / ,  19-20. [1-и этаж, горячая, холодная вода, цент-

Вальное отолЛвние. туалет]. г.Томск, пр.Ле- ина.1 9 8  кв.1, с (9 ’до  21 часа. к 
, ПРОДАЮ автомобиль "Москвич-2141" 

1991 г. выпуска, мотоцикл "Иж-Юпитер-5" 
без колясш/, новый. Тел. 23-16-32, 77-45-83.

ПРОДАЮ холодильный комбинирован
ный шкаф ШХК-400М. Тел. 76-96-65.

АО "Томсктеплоэлектропроект" объ
являет о проведении открытого аук
циона по продажа автомобилей б /у  
(УАЗ-469, М-21412, КамАЗ-4310 бор
товой).

Аукцион проводится 1 сентября 
1994 г. в 10 час. по адресу: ул.Усова, 
28-а. Справки по тел. 44-44-34, 44-51-15:

24 сентября 1994 г, в здании 
школы N 16 по адресу: пер.Су
хоозерный, 6, состоится внеоче
редное собрание акционеров 
акционерной компании "Т о м 
ские мельницы".

Регистрация акционеров -  с 8 часов.
Повестка дня :

1. Утверждение полож ения об  
улучшении жилищ ных условий  
работников АН  ТТЛ на 1994 г.
2. Увеличение уставного фонда.
3. Разное.

'СИБИРСКИЕ ОГНИ"
25 августа. "Лучший из лучших" (США) 

- 10, 12, 14, 16, 18, 20. 1 '
"СИБИРЯК"

25 августа. "Каменные цветы" [Индия, 
трагикомедия, две серии) - 14, 17, ^0.

ЧАСТНОЕ
ВЫПОЛНЯЕМ кровельные работы. Тел. 

49-88-51 (раб.). r  г
ПРОДАТО импортные свадебные платья. 

Тел. посредника 221-221.
МЕНЯЮ трехкомнатную благоустроен

ную квартиру в Кировском р-не (ул.Котов
ского, тёлефон) на двух- и однокомнатную 
благоустроенные. Тел. 44-12-75, с 18 до 22 
час.

ПРОДАЮ автомобиль "Москвич-412" (вы
пуск - сентябрь 1988 г., пробег 50 тыс.км) в 
отличном состоянии. Тел. 21-38-88.

СНИМУ однокомнатную квартиру с те
лефоном на 1 год. Тел. 22-42-57, с 12 до 
16 час.

ПРОДАЮ трехэтажный недостроенный 
дом, 300 кв.м (вода, свет, участок 15 соток) 
с комплектом материалов, в р-не Степамов- 
“Н ^ Й Л .З 1'03'86' 44-62-93, с 17 до 20 час.СНИМУ двух-, трехкомнатную благоуст
роенную квартиру с телефоном ("хрущев- 
ки. .,H4>.PJeeA'laraTb)- Тел. 75-54-15, 90-78-68.КУПЛЮ двух-, трехкомнатную благоуст-
Ра°теь Г ^ л .К9аСР^РбУ8ГХРУЩеВКИ Не ПреДЛа- 
Тел. 2 ^ 0  П( Ж бчий). Р-Не ^.Смирнова.

ПРОДАЮ а/м  "Иж-2715" ("пирожок"), 
новый, недорого. Тел. 26-32-79.

ПРОДАЮ СРОЧНО,

БЛАГОДАРИМ
коллектив Октябрьскрго РОВД и управ

ление УВД, друзей и близких за помощь 
и участие в похоронах ЕВДОКИМЕНКО 
Петра Григорьевича.

Ж ена и дочь.

натную квартиру в с.Водо
недорого, трехком

86-5331 -87-317  
... ЭДА 

15x18 см,
ТЫ1
оабйчее время.

дрраздел Ставро- 
Пятигорске (кодпольского кр.' Тел. в 

“ -533L 7-87-53.
ПРОДАЮ 25 куб.м бруса хвойных лоро, 
" длиной -5-ь м, I сорт ( "

за 1 куб.м). Тел. 23-04-86,
I сорт Г 1

_ _ . ге вре
ПРОДАЮ недорого новую двухместную 

резиновую лодку. Тел. 78-99-76.

Ректорат, профсоюзный комитет, 
кафедра лечебной физкультуры, 

сотрудники Сибирского медицинского 
университета выражают глубокое 

соболезнование родным и близким по 
поводу трагической смерти 

заведующего кафедрой лечебной 
физку^ьздэьь^оцента

Ивана Гавриловича.
Гражданская панихида состоите» 
25 августа в 13 часов по адресу: 

ул.ф.Лыткика, 20, кв.13.

Коллектив политехнического колледжа 
скорбит в связи с трагической гибелью 
мастера производственного обучения 

МУДРОВА
Виктора Анатольевича, 

Выражает соболезнование родным и 
близким покойного.

Коллектив политехнического колледжа 
выражает глубокое соболезнование 
заместителю директора Ламмерту 

Юрию Кимовичу по поводу 
трагической гибели сына 

АЛЕШИ.

f


